

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones Roldós y C.ª Escudillers
30, y Centro Anuncios y suscripciones de Cornet y Más, Arolas 5 entresuelo.

Los originales que se remitan deberán firmados, y no se devolverán insértense ó n.º.

Toda la correspondencia remítase la imprenta de este periódico.
Publicase Miércoles Viernes y Domingos

SUSCRICION.—

En la capital: Trimestre tres pesetas adelantados.

Anuncios y comunicados á precios convenientes.

Número suelto.—25 centimos.

OLOR DE MUELAS —y— **DIENTES**
DOLORES DE CABEZA. El dolor de muelas y dientes por fuerte que sea dolor parece al momento usando el **ODONTALGICO KENT.** El de cabeza cuando es nervioso cálmase enseguida con este benéfico remedio.
 De venta en esta capital, Farmacia del Dr. Perez.
 Precio una peseta.

FOTOGRAFIA Visitantes ninguna otra.
 Plaza de San Agustín.

Precios baratísimos. Nuevos aparatos y prontitud en el servicio.

Nuestra política.

En las menos palabras posibles aspiramos á condensar nuestro pensamiento. Hemos triunfado parlamentariamente, por que el gabinete conservador nació herido de muerte, por que era un peligro de orden público, por que la situación económica del país era insostenible, por que, en fin, los conservadores, odiándose siempre vencidos y vencedores, ni han llegado á formar partido verdadero, ni aun para la marcha normal como mandantes se podían entender.

Hemos heredado pues una situación mala. Sin ese funesto paréntesis conservador de dos años, España podría respirar. Pero la plaga ha sido asoladora en toda la línea.

Mentiras y candideces formaron el alma del partido conservador.

Había que terjiversar el sufragio universal y lo terjiversaron. Había que hacer una ridiculéz la administración y en sus manos se perdió todo criterio. Había que iniciar grandes tratados con las otras potencias, y no hicieron ninguno. Había que dar fuego al Jurado, y el Jurado vive como cosa extraña á la vida nacional. Había que resaltar el crédito y los cambios andan hoy por las nubes. Había que moralizar el Municipio, y de ellos no se puede hablar. Había que hacer una escuadra y solo tenemos Cuatro Carri-Cubas caras y malas. Había que iniciar nuestra red de ferro carriles económicos y solo hemos visto una red interminable de francachelas y banquetes.

En una palabra; estamos semi-hundidos; el gobierno liberal se ve llamado á una empresa difícilísima, empresa detrás de cuya quiebra vendría infaliblemente la de los destinos de

la patria.

Los que tengan pura su conciencia liberal no debee escatimar sacrificios; pero entendemos que hay que barrer como un huracán á los conservadores de todos los puestos altos y bajos que usufructúan en el presupuesto.

Á lo mal y á lo bien con los tuyos ten, dice un refran, que Fernan Caballero explotó como tema de una de sus mejores novelas. Tampoco se puede conservar vino viejo en odres nuevos: lo ha dicho el pueblo.

Iniciase, lo repetimos una era de sacrificios. El que sea liberal de veras lo probará ahora, como en la oposición

Si los dias de esta última oposición no han sido crueles como otros, han tenido sin embargo sus eclipses de justicia para nuestras masas, y á estas no se las satisface con palabras.

Confiamos en que nuestra política dará sus frutos. Y para secundarla noblemente desde la brecha donde hemos combatido siempre, pedimos calma y alientos de esperanza á todos nuestros correligionarios convencidos de que encontrarán en la actual situación el colmo de sus anhelos, viendo triunfante en un todo la política de sus ideales.

En el interin saludamos con entusiasmo y por adelantado la toma de posesion del Excmo. Sr. Gobernador que el nuevo gabinete liberal nos envia.

La situación de Francia.

Graves acontecimientos vienen desarrollándose hace poco en Francia. Cinco senadores y cinco diputados se ven perseguidos criminalmente sobre el asunto del Panamá, caja de Pandora cuya explosión parece lleva,

facturado el hundimiento de la política republicana preponderante hace veinte años. Toda la cuestion, para despejar la incógnita, se reducía al hallazgo de los famosos cheques de Mr. Thiers, que este dijo haber destruido sin ser verdad. De repente ha surgido la prueba, demostrando esto una mano habilísima como autora del juego inmenso que va dando ese negocio del Panamá. Los senadores Bérel Alberto Grevy, León Renault, el ex-ministro Déres, y su colega Thévanet, junto con los diputados Aréne.

La Fanconnerie (monárquico) Proust, Roché, y sobre todo el ex-ministro Ruvier; caen á los redoblados golpes de la vindicta pública, en poder del Poder Judicial, llamado á conocer de un semi proceso de Estado, un proceso quizá magno en los fastos jurídicos del mundo.

No se ha echado tierra en el asunto pues, ni es posible por que la opinion pública se ha encrepado como un mar en pleno equinoccio, y demanda justicia casi revolucionariamente. La honra personal por todos reconocida, de los miembros del actual gabinete, naufragaría lo mismo que la del Presidente de La República, yá quebrantado en su prestigio, caso de surgir la menor resistencia para torcer el rumbo fatal de las cosas.

Dejando aparte los detalles, conocidos seguramente de nuestros lectores por el rápido bosquejo de las agencias telegráficas, diremos, expresando la opinion mas autorizada, que la crisis actual inicia, amén de su carácter por decirlo asi financiero una crisis política muy honda. Francia se impresiona volcánicamente, y acostumbra á dar en tierra con los poderes mas fuertes en veinte y cuatro horas.

Que pasa hoy en la mente del pueblo frances frente á esos escándalos inverosímiles del Panamá? Pues le pasa algo todavia mas grave que le pasó á la raíz del hundimiento de Grevy, y exacerba de la política de los hombres de negocios del Parlamento.

Francia repite que su vida mercantil es honrada y está explotada por bribones, que pasan los hombres públicos sobre el poder como si fueran un lagar, gastando y triunfando hombres insignificantes como si fueran emperadores de abolengo, y nada grande, nada extraordinario palpa de ventajoso. Se admira á los soldados, que con su desinterés de los negocios y las manos limpias pasan por el poder como pasó Boulanger, dejando intactos los secretos del Ministerio de La Guerra, que representan millones en el mercado de la concupiscencia, y

muriendo pobre, sin haber sido gravoso á nadie, fuera de sus leales partidarios. Lo que pasa es casi una reivindicación del suicida de Bruselas, pero que implica en el fondo, no la vindicación de su memoria, pero si la restauracion del cesarismo. Paul Déruède enviando sus padrinos á Clemenceu, mas que un reto parece la rúbrica de la indignacion general contra el régimen existente, odiado á muerte por los socialistas y los conservadores.

Francia, dice un periódico de París hoy daría la corona de Cesar al primer coronel que montase á caballo y disolviera el Parlamento en nombre de la moral indignada.

POLITICA EUROPEA

Sr. Dr. de EL INDEPENDIENTE
 Madrid 23 Diciembre de 1892

SUMARIO.—Política.—La cuestión de Hacienda.—Asegurar la vida.—Asegurar el pavo.—Panamá y pan á mí.—Libros nuevos.—Biografía de Colón.—Turron y política.—Las comisiones que llegan á la plaza mayor.—Animales que hablan.—Nota tierna.—Un filántropo.

Muy Sr. mio: A pesar de la solemnidad de estos días, la política sigue ocupando la atención.

Al decir la política quiero decir el personal que es lo único que aquí interesa. Para las Direcciones ha habido verdaderas batallas; para los gobiernos escaramuzas y para los demás cargos comi nzan ahora las puñaladas traperas.

Lo que verdaderamente preocupa al país es la cuestión de Hacienda.

El Tesoro atraviesa circunstancias sumamente difíciles y que no se puede negar al Sr. Gamazo que está dispuesto á acometer con notable virilidad, economías verdaderas.

No hay que desesperar ni verlo todo por el lado negro, porque aunque repito, la situación del Tesoro es angustiosa, se dá en España un fenómeno muy curioso.

La riqueza pública no guarda en España relación con la riqueza privada, es decir, la fortuna particular es más importante que la fortuna pública.

Y sin embargo, falta en España la costumbre del ahorro; por espacio de muchos siglos los españoles lo han esperado todo del milagro; hoy cuando la creencia en los milagros no está tan arraigada, la verdadera caja de ahorros del español es la lotería.

Otros países no solamente ahorran, sino que se ocupan mucho del seguro de la vida, y aquí casi se desconoce este principio. Se aseguran los edificios las mercancías y cuando una fa-

milia dilatada no tiene más origen de renta que el trabajo de su jefe, este con un egoísmo inexplicable no se ocupa de asegurar su vida.

Hoy comienza á trabajar en España la Mutual Life, sociedad de seguros sobre la vida que vá á celebrar pronto el cincuenta aniversario de su fundación.

Esta sociedad ocupa en el mundo el primer puesto entre las compañías de seguros sobre la vida; es la única puramente mútua y su capital es de la exclusiva propiedad de los tenedores de las pólizas; estos mismos tenedores eligen la Junta directiva; su capital activo es mayor que el del Banco de Inglaterra, la cantidad de seguros en la actualidad asciende á la colosal suma de 3.604.949.212 pesetas, y por último la forma del contrato del seguro es la más sencilla que nunca se ha ofrecido al público.

La Mutual Life conocida en todos los círculos financieros del mundo ha establecido sus oficinas en Madrid, en la calle de Alcalá, número 38 y su Director el Sr. Baldosano y Topete, contesta á cuantas preguntas y consultas se le hagan.

Ya se yo que para asegurar la vida hay muchos que entienden que es más práctico asegurar el pavo, pero como constantemente vengo hace muchos años aconsejando en estas cartas todo aquello que creo de verdadera utilidad práctica, hago lo que creo que debo hacer, porque entiendo que el escritor público viene obligado á algo más que á dar noticias y á entretener á los lectores.

La política extranjera está hoy sintetizada en Francia, no hay en el mundo más que Paramá, que según como lo han tomado los grandes hombres financieros debía llamarse *pan á mi*. Van á lograr quedar todos deshonrados, la empresa quebrada, y el canal abierto en idea.

Otra noticia extranjera. Rostschild se ha quedado tuerto; ya es tanto como fué Bretón de los Herreros y es Luis Taboada. La vista de Rostschild para los negocios no podrá ya ser tan buena.

En Madrid no hay la costumbre de París de publicar libros para regalo en fin de año; sin embargo, la casa de Herrando ha publicado dos muy curiosos, uno titulado «Casco y machaqueos» en que, con las mismas armas de que Clarín se vale, ponen á este apreciable crítico, como chupa de dómine; otro titulado «Margarita de Rocamora», original del escritor nicaragüense D. Gustavo Guzmán; el periódico «Las Ocurrencias» con el título de «Recuerdo de la Exposición Artístico-europea» ha publicado un album con vistas de diferentes salas de dicha Exposición. La Biblioteca del Siglo XIX que se publica en Barcelona, ha dado últimamente un tomo muy bonito, original de D. José de Siles, y por último, D. F. Gomez de la Cruz, conocido editor de Granada y propietario y director del periódico «La Publicidad» ha puesto á la venta con el título de «Cristóbal Colón y Guía de Granada» un precioso libro en que, en mi opinión, se ha publicado la mejor biografía que se ha hecho de Colón.

Es un libro indispensable al que haya de visitar Granada y de condiciones tipográficas y económicas verdaderamente excepcionales.

Yo quisiera decir á Vdes. algo de política y de cuestiones financieras, pero el pavo me solicita, el turrón me busca y el tambor me aturde.

Madrid está lleno de barriadas de turrón con cañones de aceitunas y banderas de avas.

La plaza Mayor, donde Sagasta meditaba en sus mocedades sobre el lema de un periódico progresista que decía «por el pueblo y para el pueblo», está hecha un ministerio, no se halla en ella más que de comer.

Varios apreciables electores de Gama, recién venidos de Zaratán, perfectamente agarrados de la mano desde el abuelo al nieto, hacen sus comparas, han venido en comision y de paso van á solemnizar el nacimiento.

Un industrial vende nueces en seco y en remojo, demostrando con el ejemplo que por muy ricas que estén se esponjan y aumentan de valor y de precio por el procedimiento hidroterápico. En media hora cambian de posición social, lo mismo que los yerros de Montero Ríos.

Dos pavos aficionados á la cuestión política graznan sobre estas materias ni más ni menos que si fueran oradores parlamentarios.

Estaban destinados á estómagos conservadores y se los van á comer los liberales. Uno de ellos sumamente reaccionario parece que decía ¡ojalá me indigeste! Yo no entiendo el lenguaje de los pavos, pero me encontré por la plaza Mayor á un grande de España que los enseña el pelo y me tradujo los graznidos.

Y no se asusten Vdes. de que los animales hablen. Ya Esopo y Lafontaine los hicieron hablar y sé de muchos ministros de la Gobernación que han hecho lo mismo.

No sé porqué al ocuparme de las fiestas de Noche-Buena siento ciertas comezónes políticas.

Ya caigo: entrar en el poder el día 6, cobrar el día 20 un mes completo, el pavo y el turrón en lontananza, una mijita de Himno de Riego y elecciones en puerta, no hay estómago progresista que puede soportarlo sin retortijones de alegría, ni observador para quien todo esto puede pasar desapercibido.

Y ahora, en serio diré á W. que afortunadamente en España todavía las fiestas de Noche Buena son aun las fiestas del hogar. La familia se reúne y enderrador de la mesa modesta de obrero ó de la opipara del capitalista se consagra la noche al culto de lo más íntimo, su vulgaridad y de su insignificación. Allí hay un elogio para las primeras ballucientes palabras del hijo, un ósculo de amor para la esposa amante, un profundo respeto para el anciano que preside la fiesta, y entre el ruido que producen los instrumentos, las conversaciones y la alegría, brota una cosa más sagrada aun, un recuerdo, que es casi una oración, á los que fueron, á los que dejaron un hueco que no se llenará nunca en la mesa de Noche Buena y en el alma de los que la ce-

lebran.

Puesto que la tradición lo ha establecido así, sintamos comiendo, ya que habrá tantos que sentirán no poder comer, recordemos el hambre entre las harturas y con esa predisposición al bien que siempre produce la digestión perfecta, pensemos en las miserias de nuestros prójimos con ese modernismo que crea la anarquía y con ese humorisimo de que me hablaba un filántropo muy conocido por sus sacrificios hacia las clases menesterosas.

Yo vivo—me decía—en la plaza de Oriente en esas noches frías y lluviosas cuando estoy en la cama bien abrigadito y oigo que llaman repetidamente en el portal de la casa de al lado de la mía, exclamó sin poderme contener.

¡Dios mio que no le habran!

De V. atento S. S.

q. b. s. m.

García-Fernández.

Noticias Generales

Algunos semanarios ingleses habían encontrado el medio de multiplicar sus ingresos con el recurso siguiente:

Publicaban una frase, dejando en blanco la palabra principal. Los lectores que querían tomar parte en el acertijo, debían enviar la solución acompañada de un chelin, y la suma total de lo recaudado se entregaba al primero que acertaba.

Este juego llegó á tomar gran desarrollo, y algunas personas, exprimiendo el intelecto, lograron ganar grandes sumas sin arriesgar más que el chelin-consabido. Pero las autoridades han visto en este hecho una infracción de la ley de Loterías, y los periódicos que ofrecían á sus lectores tal entretenimiento han sido llevados ante los tribunales.

La sentencia judicial ha sido contraria á las empresas periodísticas, estimando que, efectivamente, no era admisible esta clase de adivinanzas.

—Segun la prensa de Madrid, como el Gobierno afirma que en discutir los presupuestos se emplearán los meses de Mayo y Junio, y como en la constitución del Congreso se empleará cerca de un mes, calcúlase que la fecha de la reunion de las Cortes podrá fijarse al rededor del 1.º de Abril, aunque algunos llegan hasta fijar el 13 de Marzo. En todo caso, las elecciones serán en la segunda quincena de Febrero y la convocatoria y decreto de disolución de las actuales Cortes, se publicará en los primeros dias de enero próximo.

La elección se llevará á cabo en el mismo dia en la Peninsula y en las provincias de Ultramar.

El ministro de la gobernación quedó autorizado para precisar las fechas y posible es que en el Consejo de hoy con la Reina queden acordadas.

—La *Gaceta* publica un aviso de la Junta de aranceles y valoraciones, previniendo que para fijar los valores oficiales á las mercancías importadas y exportadas en 1892 examinará y tomará en consideración las noticias é indicaciones referentes al asunto

que se presenten en la secretaria de la misma Junta durante el mes de Enero de 1893.

—Se ha acordado prorrogar por tres meses el plazo para reclamar la inclusión de los empleados de Hacienda en el escalafón respectivo.

Desde el mes de Enero se darán á los cesantes las vacantes que les correspondan.

—El dia 1.º de Enero comenzará á ejercerse el monopolio de las cerillas fosfóricas, en virtud de lo dispuesto en la vigente ley de presupuestos.

—Cuidado que es madrugará. Dice

El Bajo Ampurdan:

«Se ha confirmado la noticia de que D. Eusebio Corominas, candidato posibilista, no sería el candidato oficial que en las próximas elecciones apoyará el Gobierno en este distrito: el candidato oficial será D. Salvador Fernández Soler.

El Sr. Fernández Soler es un distinguido abogado de Madrid y emparentado estrechamente con el conocido hombre público Sr. Puigcerver.

Parece que al Sr. Corominas se le reserva por el Gobierno otro distrito. De todos modos su errora previa del jefe de los posibilistas ha sido notable por ello, escribe «La Publicidad» del dia 20 de los corrientes, un suelto en que se revela el despacho contra don Jaime Roura de Llagostera, patrocinador, según se dice, del candidato que ha quitado del encasillado al Sr. Corominas.»

Todo es viento según nuestro informes, que apenas obliga á mover aspa alguna del molino de viento electoral.

Tengan calma el Bajo Ampurdan que todo se andará.

No olvide el colega, que la experiencia enseña que los primeros nombres que como candidatos corren de boca en boca se gastan antes que los que salen del escotillón de la política.

Calma pues, y no barajar nombre por respetables que sean, si estima el consejo.

—De el mismo periódico:

Ahora nos sale «El Fénix», periódico federal, diciendo no ser cierto que el Sr. Puig Calzada hubiese sido agraciado por el gobierno conservador para desempeñar destino alguno en Filipinas «*Tardis piulastis*» caro colega.

Cuando era oportuno defenderlo entonces hubierais prestado buen servicio á nuestro amigo y al partido Federal.»

Y en conclusion leemos en las mismas columnas que ha tomado posesion el nuevo gobernador civil de la provincia señor Fernandez Neda, añadiendo que viene destinado á sacar á flota al candidato oficial señor Fernandez Soler, siendo nombrado jefe de policía otro señor Fernandez que ya desempeñó este cargo en Gerona. Termina diciendo la invasion de los Fernandez es completa.»

Sin interción de enmendar para nada la plana al apreciable colega, solo diremos que el nuevo Sr. Gobernador no ha llegado aun; y como es natural, si todos los demás extremos del suelto tienen la misma base, resulta poco enterado el colega, y por

tanto muy poco airoso en cualquier otra afirmacion. Sea dicho sin ánimo de ofenderle.

—Hemos leído que varios vecinos del pueblo de Rupia, han dirigido una atenta carta de felicitación á nuestros queridos y distinguidos correligionarios los Sres. Quintana, de Torroella, por el último cambio de situación gubernamental.

Se felicita también al señor Quintana por el paso que ha adelantado en el pueblo de Rupia, añadiéndose que nunca había contado en dicho pueblo con tantos y buenos amigos y con muchos más contará si procura extirpar el caciquismo conservador imperante en aquella localidad....y otras que no son aquella.

—Del mismo modo que ayer tarde se divertían los chiquillos con cuantos les salían al paso, rindiendo tributo á los Santos Inocentes, así se divierten los amigos de noticias de sensación en los asuntos políticos en general y locales.

Candidatos á Cortes y llegada de la primer. autoridad civil en nuestra ciudad ha sido y sigue siendo por ahora y en todas partes el tema obligado de las conversaciones, buscando arribo cada cual al calor que cree puede mitigar mas sus sabañones.

Y, como han llegado á nosotros y por dos conductos distintos, y bastante autorizados por cierto, impresiones contradictorias, no nos es facil aventurar juicios ni señalar vientos.

A las 4 y media de la tarde de ayer falleció doña Inés Cullerell, esposa de nuestro querido amigo D. Enrique Grabit así como prima hermana de nuestro correligionario D. Teodoro Baró.

Acompañamos á tan distinguida y apreciable familia en el justo dolor que la aqueja, deseándola la resignación cristiana tan grande siempre y lenitivo de toda pena en corazón cristiano.

Ganga.—Por mitad de precio se vende una obra lujosamente encuadernada titulada *Jesucristo*, por Mr. Louis Venillot, acompañada de un estudio sobre el Arte cristiano, traducción literaria bajo la dirección del Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo de Arcopolis, auxiliar de Toledo. En esta Imprenta darán razon.

Instrucción Pública.

El resultado definitivo de las oposiciones en Barcelona á Escuelas de niños y propuestas para cubrir las vacantes anunciadas ha sido el siguiente:

Núm. 1, D.^a Luisa Daunis, propuesta para Gracia.—2, D.^a María del Pilar Bartolomeu.—3, D.^a María Luisa Rius, para Lérida.—4, D.^a Dolores Vallés, para Badalona.—5, doña Concepción Virgili, para Auxiliaria—Tarragona.—6, D.^a Ana Nugué, para Arenys de Munt.—7, D.^a Dolores Garrotera.—8, D.^a María Basas, para Hostalrich.—9, D.^a Concepción Cabré.—10, D.^a Josefa Camderrós, para La Roca.—11, D.^a Francisca Coderch, para

Vallirana.—12, D.^a Vicenta Aguilar, para Aviñonet.—13, D.^a Lucrecia Federico.—14, D.^a María Vazquez.—15, D.^a Teresa Borrás, para Montroig.—16, D.^a Consuelo Zaragoza.—17, D.^a Dolores Torrerosa, para San Quintín de Mediona.—18, D.^a Ramona Simón, para Marsá.—19, D.^a Dolores Malaret, para La Riba.—20, D.^a Teresa Trepal, para Castellet y Gornal.—21, D.^a Soledad Rodriguez.—22, D.^a Antonia Manrique, para Calders.—23, D.^a Carmen Vidal, para Ginestar.—24, D.^a Teresa Bellsolá, para Blanesfort.—25, D.^a Josefa Nolla.—26, D.^a Celerina Rodriguez, para Albiñana.—27, D.^a María Juliá, para Cabacés.—28, D.^a Josefa Ricad, para Batea.—29, doña Rosa Truñó.—30, D.^a Generosa Salazar.—31, D.^a Petra Dumenech, para Pinell.—32, doña Asunción Nieto.—33, D.^a Eulalia Vergés, para Viella.—34, D.^a Antonia Pomir, y 35, D.^a Casilda Casals.

Variedades

EL JUEZ PREVARICADOR

(Cántico de Noche Buena).

Compadecidme; es un juez,
Que oyendo está su sentencia
Á solas con su conciencia
Y á solas con su vejez.

Tan negro, tan hondo abismo
Sus crímenes le han abierto
Que quisiera quedar muerto
O esconderse de sí mismo.

Fantasma de horror transida,
Con ojos, de llorar, rojos,
Le presenta ante los ojos
El espejo de su vida;
Por cuyo claro cristal,
La mirada en él clavando
Ve á sus víctimas pasando
En procesión funeral.

Pintanse en la tersa luna,
Con expresión no indecisa,
Niños, de triste sonrisa
Y huérfanos sin fortuna;
En miseria y desnudez
Dejados eternamente,
Porque el candal se acrecienta
Del vil comprador el Juez.

Y vé, por su iniquidad,
La adúltera respetada,
La esposa fiel despreciada
Gimiendo en la Soledad.

El lívido aspecto asoma
Del parricida, que absuelve
Y al público aprecio vuelve
Como sencilla paloma
Turba ún inocente, en pos;
Su corazón inhumano;
Que al poner en él la mano
La puso en el mismo Dios.

El terror que le sofoca
Ahogar en vino pretende
A un vaso la mano tiende
Y se lo acerca á la boca;
Mas retiralo con pena.

Bañado en glacial sudor,
porque es de sangre el sabor
Del vino que el vaso llena.
Parte despues, con afán
De que el sabor pase en breve,
Un pan que afrenta á la nieve.....
Y brota sangre del pan.

—Mónstruo de infame codicia
(Entonces pregunta al viejo
una sombra del Espejo)
¿Que hiciste de la justicia?
Y sin que esperen respuesta

Del gran prevaricador,
En el cristal vengador
Cien sombras surgen tras esta;
Que en castigo á su malicia
Van con voz inexorable
Preguntando: ¡miserable!

—¿Que hiciste de la justicia?
Palabras que en su memoria
Quedan esculpidas luego
Con caracteres de fuego,
Condenación de su historia.

Y de turbas populares
Para doblado martirio,
Oyendo está en su delirio
Las risas y los cantares.

Y toca otra vez con pena
El vaso que le dá horror;
Pero es de sangre el sabor
Del vino que el vaso llena.

Y le gritará elocuente,
Aun que su juicio recobre:
—¡S. y las lágrimas del pobre
La sangre del inocente!

Ventura Ruiz Aguilera.

TEATRO PRINCIPAL

Gran función para mañana Jueves.
Precios los anunciados.
Noche á las 8 y cuarto.

SANTO DE HOY

Stos. Inocentes.

Cuarenta Horas.—Están en la Iglesia
de las Beatas.

Imp. Alberto Nugué.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo, reumáticos ¡por qué sufrís? Vuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales de **VICHY CATALAN** de uso en los Hospitales. Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales AL POR MAYOR. Forest y C.^a, en comandita.—Gerona.

MUY IMPORTANTÍSIMO!

Las personas honradas y laboriosas que quieran explotar un artículo de nuevo invento, privilegiado y de primera necesidad en la vida, recibirán inmediatamente instrucciones detalladas y condiciones de explotación con sólo indicar sus señas con exactitud y claridad.

Para empezar á emprender esta industria solo se precisa poseer en metálico la insignificante cantidad de 520 rs. y que con este capital y trabajando el artículo de referencia, podrá obtenerse un **beneficio mensual** de 1.003 reales, esto estamos dispuesto á probarlo.

Para adquirir estos datos hay que dirigirse, acompañando un sello para la contestación, á D. Segundo Garcia Montejo, provincia de Guipúzcoa, Irún.

Entierros

Funerales

LA NEOTAFIA

18 Cort-Real 18.

SE VELAN Y VISTEN DIFUNTOS

¡¡FAMILIAS!! En la desgracia no prestéis oído á las personas que os aconsejan tal ó cual otra casa, sino acudid directamente á este gran establecimiento funerario donde hallareis extraordinaria baratura en toda clase de servicios.

ENCARGOS Á CUALQUIER HORA DE DIA Y NOCHE.

Limpia la Sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer, que es el alitante de más confianza que jamás se haya compuesto. Para la escrófula, diviesos, úlceras, llagas, carbuncos, granos y todos los desarreglos provenientes de sangre viciada, esta medicina no tiene rival. Como tónico la

Zarparrilla del Dr. Ayer,

ayuda á la digestión, estimula el hígado, refuerza los nervios y vigoriza el cuerpo cuando se halla debilitado por fatiga ó enfermedades. Mucha gente malgasta el dinero probando compuestos cuya principal recomendación parece ser su "baratura." Las medicinas excelentes y de confianza no pueden obtenerse á bajos precios; y sólo se venden al por menor á un precio moderado, cuando el químico fabricante se proporciona las materias primas en grandes cantidades. Es por consiguiente una economía el tomar la Zarparrilla del Dr. Ayer, cuyos valiosos



componentes se importan en grande escala de las regiones en donde esos artículos son más ricos en propiedades medicinales.

Preparada por el Dr. J. C. AYER y Co., Lowell, Mass., E.U.A. Se venden las Farmacias y Droguerías en Medicina.

EL

INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

PRECIOS DE SUBSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas
 Fuera la capital: idem 3 idem.
 Número suelto 25 céntimos

Atrasado

50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

SERVICIOS

COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Bolón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con tra-bordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa-firme y Colon.

Línea de Filipinas.

Extension a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cadiz a partir desde el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Poo.

Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cadiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador con escala en Málaga, Ceutá, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cadiz los lunes, jueves y sábados

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y paserosa a Compañía da alojamiento muy comodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su di ado servicio. Rebajas a familias. Precio convencionales por camarotes de lujo. Rebaja or pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes a clase artes anaó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuen

pres puede asegurar las mercancías en sus buques

A. VALLEJO. — Se ha trasladado — ALCALÁ, 29.

MUEBLES, TAPICERIA, COLGADURAS, ALCOBAS, RECIBIMIENTOS.

Exportacion a provincias.

TALLERES.—Paseo de San Vicente núm. 4, la casa — MADRID.

En la Imprenta de este periódico se hacen clasase de imdresos a precios muy ventajosos.

CONSULTORIO COMERCIAL

San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.

Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro, único fundado en España con personal teórico-práctico-mercantil que a su vez llevará a cabo el establecimiento y regularizacion de toda contabilidad, administrativa y camercial, sometida a su direccion, regimentando estas legalmente, al alcance de toda inteligencia.

Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la trde.

La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo 5, 2.º izquierda.

AGUAS MINERALES DEL MUSEL

GIJÓN

Propietario D. Alfonso Garcia Morales

Esta aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernoso en pa aceas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, correa y otras afecciones, son de exito seguro q se em p ean en uso interno y externo. El precio de cada botellade a litro e de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta a cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas e venden en muchas farmacias, y el mayor en la drogueria de E. Ca hijo) Gijon, desde donde se envian los pedidos a España y Améri